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Gestionan exportar carne a China por $us 60 millones 

El Gobierno agiliza las negociaciones con mercados asiáticos para exportar 15.000 toneladas 

de carne excedente para 2017, lo que representaría un ingreso de 60 millones de dólares, 

informó el presidente de la Federación de Ganaderos de Santa Cruz (Fegasacruz), José Luis 

Vaca. 

En abril llegará una comisión de China para analizar qué productos son potencialmente 

exportables. 

José Luis Vaca informó que en la reunión sostenida el pasado martes con el ministro de 

Desarrollo Rural y Tierras, César Cocarico, se le planteó la oportunidad que significa para 

Bolivia el hecho de que países como China y Chile frenaran la importación de carne de Brasil. 

“Brasil está dejando unos nichos bastante grandes en los mercados, aunque seguramente 

dentro de poco los irán restableciendo, pero nosotros queremos también aprovechar ese 

momento ideal para poder posicionar nuestro producto porque la calidad de la carne boliviana 

está totalmente garantizada”, explicó. 

Además, aseguró que para lograr vender carne a China se necesita que el Estado realicé los 

trámites con el Gobierno de China, a través de la Cancillería, para obtener un certificado de 

exportación. Además, el dirigente de los ganaderos considera que las buenas relaciones 

bilaterales entre ambos países pueden facilitar la negociación. 

Agregó que la exportación de estas 15.000 toneladas representará un importante despegue 

para el sector ganadero, el cual adquirió un mayor estatus con la exportación de material 

genético a Brasil. “Estamos exportando semen, células para clonación y se vienen los 

embriones, y queremos respaldar todo ese desarrollo con la exportación de carne en 

volúmenes mucho más significativos para que eso sea un estímulo para los productores para 

seguir invirtiendo”, agregó. 

Vaca informó que, la próxima semana, llegará al país una delegación china para reunirse con 

autoridades de Gobierno para analizar la exportación de productos como soya, quinua y café; 

sin embargo, en la reunión que sostuvieron los dirigentes ganaderos con Cocarico solicitaron 

incluir la carne en los temas de discusión. 

El comisario europeo de Salud y Seguridad Alimentaria, Vytenis Andriukaitis, viajará el lunes a 

Brasil para reunirse con el ministro brasileño de Agricultura, Blairo Maggin, para abordar el 

escándalo de la carne, anunció ayer el ejecutivo. 

En tanto, Brasil pidió, el miércoles ante la Organización Mundial del Comercio (OMC), evitar 

restricciones “arbitrarias” contra sus exportaciones de carne, que podrían ocasionar hasta 

1.500 millones de dólares de pérdidas a la potencia agroganadera latinoamericana. Varios 

países frenaron el ingreso de productos cárnicos de Brasil. 



La quinua luce su potencial 

El Ministerio de Desarrollo Rural y Tierras, a través del Centro Internacional de la Quinua (CIQ), 

participa del sexto Congreso Mundial de la Quinua, que se desarrolla en la ciudad de Puno en 

Perú. 

Edgar Soliz, director del CIQ, informó que de este congreso internacional que se desarrolla en 

predios de la Universidad Nacional del Altiplano (UNA) en Puno, participan investigadores, 

académicos y productores de quinua, mostrando al mundo el potencial productivo de este 

cereal, además de los últimos avances en investigación científica que realizó Bolivia. 

El congreso tiene como objetivo dar a conocer, a la mayor cantidad posible de actores de la 

cadena productiva de este grano, los avances a nivel mundial en materia de investigación 

técnico-científica vinculados a los diversos aspectos de estos cultivos, recursos genéticos, valor 

agregado, entre otros. 

Ganaderos piden cárcel por abigeato 

El sector ganadero nacional propuso modificar el artículo 230 del proyecto de modificación del 

Código de Procedimiento Penal para castigar con penas que van desde los ocho hasta los 12 

años de cárcel a quienes cometen abigeato (robo de ganado). 

Según el presidente de la Federación de Ganaderos de Santa Cruz, José Luis Vaca, en el actual 

proyecto se contempla una sanción “fuera de contexto”, porque se plantea castigar a los 

abigeatistas con trabajos comunitarios durante 14 semanas, sólo si el valor del ganado robado 

supera los tres salarios mínimos. 

“Nos parece algo totalmente fuera de contexto para la forma del sistema delictivo y con la 

violencia que se ejecutan aquí en Bolivia. Nosotros hemos planteado una nueva modificación 

del artículo 230 y ya lo hemos presentado a la Brigada Parlamentaria cruceña y a algunos 

ministros de Estado”, dijo. 

La Razón 

Bolivia avanza en un acuerdo para exportar fertilizantes a Brasil 

Bolivia avanzó en un acuerdo para exportar fertilizantes al Brasil. En las próximas semanas el 

Ministerio de Hidrocarburos formalizará el primer contrato para comercializar la producción de 

la Planta de Amoniaco y Urea del Chapare. 

La información la dio a conocer el ministro de Hidrocarburos, Luis Alberto Sánchez, quien 

además dio cuenta que la Planta de Amoniaco y Urea ya entrará en operaciones. Dijo que solo 

faltan “algunos detalles técnicos” para su puesta en operación. 

“Las siguientes semanas, los siguientes días vamos a firmar un contrato con una empresa 

comercializadora de urea del Brasil y bueno empezaremos ya en las próximas semanas a poner 

en  marcha la planta y a cumplir con los mercados internos y externos”, informó. 

La empresa Samsung Engineering Co. LTD. es la encargada de la construcción de la fábrica que 

se emplaza en Bulo Bulo, Cochabamba. Su inauguración está prevista para mayo. La entrega 

provisional será en abril y durante ese mes se harán pruebas. 



“El lunes o martes vamos a tener conocimiento cabal, están en las últimas pruebas y además 

que estamos en negociación con esta empresa de comercialización de urea del Brasil”, añadió 

e informó que tras sellar el acuerdo, se hará conocer los volúmenes de exportación. 

La estatal Yacimiento Petrolíferos Fiscales Bolivianos (YPFB) contará con 500 contenedores 

especiales para exportar fertilizantes. Los equipos fueron fabricados en Nantong – China por la 

empresa CIMC, subcontratista de la empresa ISG (australiana) que posee los derechos y 

patentes del diseño específico. 

La urea es el fertilizante más popular y de mayor uso en el mundo. Su contenido rico en 

nitrógeno permite el crecimiento de las plantas, ayuda a su nutrición  y mejora el rendimiento 

de los cultivos. 

Gobierno busca incrementar producción de manzana para dejar de importar de 

Chile 

El ministro de Desarrollo Rural y Tierras, César Cocarico, anunció el jueves que se buscará una 

estrategia para incrementar la producción de manzana en el país y así dejar de importar de 

Chile. 

"Hay que hacer una estrategia de producción de manzana de tal forma que podamos sustituir 

las importaciones que tenemos justamente de Chile", explicó a los periodistas. 

Recordó que hace 10 años se importaba uva de Chile, pero dijo que en los últimos años se 

fomentó la producción de ese rubro y se dejó de comprar.  

El ministro de Defensa, Reymi Ferreira, posteó el miércoles en su cuenta personal de Facebook 

un mensaje que llama a no consumir productos chilenos porque son de contrabando, como 

una medida por la detención de dos militares y siete aduaneros bolivianos en la zona de 

frontera con ese vecino país. 

Cocarico dijo que una de las políticas del país es incentivar al consumo de productos 

nacionales. 

"No es por un acto de revancha, creo que es por un acto de dignidad nacional siempre hemos 

instado de que hay que consumir productos bolivianos y siempre lo vamos hacer hay que 

apoyar a la industria y la producción nacional", apuntó. 

Agregó que hay que reactivar el programa frutas para fomentar la producción de manzana y 

otros frutos, para garantizar el consumo interno y poder exportar; tomando en cuenta que 

Bolivia exporta banano y piña, entre otros.   

"Ahora estamos buscando el financiamiento para el programa frutas justamente para ver estas 

deficiencias que tenemos en manzana", subrayó. 
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Datos de INE: Bolivia importó de Brasil 198.733 kg de carne de res 

De acuerdo con datos del Instituto Nacional de Estadística (INE),  en 2016  Bolivia importó 

198.733 kilogramos de carne de res brasileña congelada por un valor de 441.328 dólares. 



Adicionalmente, las compras de carne de pollo congelada proveniente del vecino país sumaron 

919.249 kilogramos, equivalentes a 1,1 millones de dólares. 

También se importaron menores volúmenes de carne  fresca de pollo y productos de cerdo. 

La carne de res importada por el país desde Brasil  sirvió para abastecer a los mercados de 

Santa Cruz, de acuerdo con declaraciones del secretario ejecutivo de la Confederación 

Nacional de Trabajadores en Carne de Bolivia, José Luis Ramos. 

"El año pasado hubo unos problemas con la provisión de carne vacuna en Santa Cruz, por lo 

que  la Empresa de Apoyo a la Producción de Alimentos (Emapa), autorizó la importación para 

cubrir la demanda de ese mercado”, explicó. 

El viernes pasado, la Policía Federal de Brasil reveló un esquema de adulteración de carne 

vacuna y aviar. Asimismo, se informó sobre  una extensa red de sobornos que permitía que los 

productos en mal estado se vendieran en el mercado local y en el exterior. 

De acuerdo con una nota de BBC Mundo, con datos del Ministerio de Industria, Comercio 

Externo y Servicios de Brasil, Bolivia fue uno de los destinos de carne vacuna brasileña en 2016.  

Sin embargo, el Ministerio de Desarrollo Rural y Tierras, a través del Senasag, descartó la 

posibilidad de ingreso de carne proveniente de Brasil debido a que no hay empresas 

autorizadas para realizar su importación. 

En todo caso, en una nota de prensa  aseguró que los controles en fronteras se reforzarán para 

evitar la internación  de ese producto  a territorio nacional. 

Según el director nacional del  Senasag, Javier Suárez, la entidad  dispone de personal en la 

frontera que verifica que todo el ingreso de productos agropecuarios tenga  el permiso de 

importación respectivo. 

Efectos para la salud 

Entre los síntomas que puede causar el consumo de carne  adulterada, los especialistas 

mencionan diarrea, vómitos y dolor de cabeza.  

Si el producto  contenía bacterias como salmonela o E. coli, se pueden producir   calambres 

abdominales, hinchazón, gases y náuseas, además de  sangrado en el intestino grueso, que 

puede resultar en diarrea con sangre.  

En el caso de una infección por E. coli, se puede experimentar más sangre que las heces y los 

síntomas   pueden  durar hasta tres días después de comer la carne contaminada.  

Por otra parte, algunos de los productos utilizados para disimular el mal estado de la carne, 

como el ácido ascórbico, son  potencialmente cancerígenos. 

Carne adulterada 

El operativo  llamado Carne Fraca (en español, "Carne Débil”)  abarca a 21 empresas cárnicas 

locales, entre las cuales se encuentran JBS y BRF, las más grandes exportadoras del mundo de 

carne de res y aviar, respectivamente. 



Países .La carne brasileña, un sello de calidad internacional, exportado a 150 países, se 

encuentra bajo sospecha. En América Latina, Chile es el principal importador,  con 296 

millones de dólares; Venezuela, con 130,7 millones de dólares; y Uruguay, con 7,1 millones de 

dólares en 2016, reportó BBC el miércoles. 

 Prácticas. Las prácticas denunciadas por las autoridades iban desde cambiar la fecha de 

vencimiento de productos en descomposición o contaminados con salmonella, hasta 

"maquillar” su aspecto o usar sustancias químicas  para disimular su mal olor o su aspecto. 

España detuvo 30 contenedores de carne en forma preventiva   

España inmovilizó preventivamente para su análisis 30 contenedores de carne llegados de 

Brasil, ante el escándalo que estalló en ese país por la presunta adulteración en cortes para 

consumo humano, informó el Ministerio de Sanidad.  

Los contenedores transportan productos cárnicos de las empresas JBS y BRF, indicó  un 

portavoz del ministerio, en referencia a los frigoríficos en el medio de la polémica por las 

denuncias del maquillaje de cortes en mal estado para su venta.  

"El ministerio ha intensificado las actuaciones sobre las partidas que puedan venir desde Brasil 

y a día de hoy se encuentran en proceso de control sanitario 30 partidas”, señaló la portavoz, 

quien dijo desconocer la cantidad exacta de carne retenida porque son "containers de distinto 

peso”.  

Desde que la Policía en Brasil, el mayor exportador mundial de carne bovina, revelara la 

semana pasada el esquema en el que inspectores sanitarios recibían sobornos para autorizar el 

comercio de carnes vencidas, varios países han cerrado o restringido sus mercados a los 

productos del país sudamericano.  

Tres días después de estallar el escándalo, el 20 de marzo, la Unión Europea solicitó a Brasil 

suspender la autorización de exportar a los 28 países del bloque europeo a cuatro frigoríficos 

involucrados en la polémica.  

España decidió por su lado "reforzar e intensificar” la vigilancia del "100% de las partidas” que 

lleguen desde Brasil, explicó la portavoz.  

El procedimiento consiste en inmovilizar la mercancía y realizar un "control físico exhaustivo”, 

con control del etiquetado y un análisis microbiológico 

Posteriormente se emitirá un dictamen sobre el estado de los productos, agregó, sin señalar 

cuánto demorará el proceso.  

En lo que va de año, España ha recibido más de 200 contenedores de los dos frigoríficos 

brasileños, sin haber detectado ninguna anomalía, según el Ministerio de Sanidad. 



SERES registró 2.807 casos de desnutrición en El Alto en 2016 

Fueron recogidos de los hospitales Boliviano Holandés, Corea, Senkata, Los Andes, 

Lotes y Servicios y el hospital de tercer nivel. 

El año pasado, el Servicio Regional de Salud (SERES) de la ciudad de El Alto registró un total de 

2.807 casos de desnutrición. De ellos, 399 son graves y 2.408 son moderados. 

De acuerdo con los datos estadísticos del SERES, en los casos de desnutrición moderada, en 

niños de cero a un año se tiene 1.017 casos, de uno a dos años, 739; de dos a cinco años, 652 

casos. En cuanto a desnutrición grave, en niños de cero a un año se atendieron 241; de uno a 

dos años, 63, y de dos a cinco años se registraron  95 casos. 

Estos datos fueron recabados de las cinco redes de salud, es decir de los hospitales más 

concurridos en la urbe: Boliviano Holandés, Corea, Senkata, Los Andes, Lotes y Servicios. 

Además del hospital de tercer nivel El Alto. 

Según la Organización Mundial de la Salud, la desnutrición grave se caracteriza por tener un 

peso muy bajo, en comparación con la estatura. El descenso en la mortalidad infantil y la 

mejora de la salud materna dependen mucho de la reducción de la malnutrición, que directa o 

indirectamente es responsable del 35% de las muertes entre los niños menores de cinco años. 

En noviembre de 2015, el representante de la Organización Panamericana de la Salud (OPS), 

Fernando Leanes, informó que Bolivia está entre los cuatro países "ejemplo” que disminuyó la 

tasa de desnutrición infantil. Los otros países son India, Perú y Brasil. 

Los datos del Ministerio de Salud señalaron que desde 2007 hasta 2015 se disminuyó la 

desnutrición de un 23% a un 12%, en niños menores de cinco años. 

Una de las causas para este mal es la extrema pobreza, tal como se reflejó con el fallecimiento 

de la niña de 12 años  Eva Quino por desnutrición hace una semana en El Alto. Ese hecho 

generó críticas contra el Gobierno en sentido de que hay familias que no se alimentan 

adecuadamente. 

   El diagnóstico de Eva fue  desnutrición severa a causa de la pobreza extrema en la que vivían 

ella y su familia. 

 


